
важно_ДУШ, САУНА, БАССЕЙН – И ВСЕ ЗА 10 РУБЛЕЙДУШ, САУНА, БАССЕЙН – И ВСЕ ЗА 10 РУБЛЕЙ   стр. 3Вторник, 15 сентября 2009 года 

№172 (11753)

ИГОРЬ КИРТБАЯ – ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬ 

СОВЕТСКОГО ВРЕМЕНИ

Бюджет Югры 
подправят

Наши 
диспетчеры 
лучшие

тр

Состоялось под-
ведение итогов 
всероссийских 
соревнований 
среди оперативно-
выездных бригад 
энергетиков-
сетевиков в Нижне-
вартовске. 

вания лучшего 
мастера и луч-

шего диспетчера 2009 
года присуждены пред-
ставителям коман-
ды ОАО «Тюменьэнер-
го» Алексею Терекову и 
Юлии Кардашиной. 
Лучшей судейской бри-
гадой всероссийских 
соревнований в Ниж-
невартовске стала 
бригада этапа № 1 в 
составе Натальи Шата-
ловой (ОАО «МОЭСК»), 
Юрия Игнатенко (ОАО 
«МРСК Центра и При-
волжья») и Василия  
Вычегжанина (ОАО 
«Тюменьэнерго»).

Игорь Бурмасов

З

событие

БОЛЬШОЙ БОЛЬШОЙ 
ХОККЕЙ ХОККЕЙ РАНЬШЕ СУРГУТЯНЕ ПРОПИВАЛИ РАНЬШЕ СУРГУТЯНЕ ПРОПИВАЛИ 

ПЯТУЮ ЧАСТЬ ЗАРПЛАТЫПЯТУЮ ЧАСТЬ ЗАРПЛАТЫ

Ух, молодежь! Красиво летает 
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Ход исполнения 
бюджета по доходам 
и расходам в 2009 
году и основные 
параметры проекта 
бюджета округа на 
2010 год губернатор 
Югры Александр 
Филипенко обсудил 
с директором депар-
тамента финансов 
Надеждой Бойко. 

жидается, что об-
щая сумма доход-

ной части бюджета Югры 
возрастет почти на 15,5 
млрд. рублей.Кроме того, 
по данным пресс-службы 
главы региона, губер-
натор поручил финанси-
стам тщательно сверить 
структуру расходов со 
всеми исполнительными 
органами государствен-
ной власти округа и при-
вести их в соответствие 
с указанием Владими-
ра Путина. Напомним, 
что на совещании в Кис-
ловодске месяц назад 
председатель Правитель-
ства РФ, в частности, по-
ручил губернаторам уре-
зать траты на содержа-
ние своих подчиненных, 
приведя в пример регио-
нам экономию государ-
ственных средств на фе-
деральном уровне. 

Наталья Быкова

Администрация поселка 
Белый Яр Сургутского 
района решила ориги-
нально поощрить те мо-
лодые семьи, которые 
в кризисные времена 
решились на рождение 
и воспитание детей. 

12 сентября в поселке со-
стоялся детский карнавал, в 
рамках которого прошел по 
улицам поселка самый настоя-

щий парад колясок. 
В праздничной колонне 

к месту проведения конкур-
сов проследовали около 200 
человек. Для этого перекры-
ли центральную улицу посел-
ка. Сам праздник состоялся на 
стадионе. Дети с удовольстви-
ем участвовали в конкурсах, 
развлекательных программах. 
Гвоздем программы стало де-
филе молодых мам с коляска-
ми. Маленькие девочки реши-

ли подать пример взрослым и 
продефилировали со своими, 
игрушечными колясками. В ка-
честве призов за самую ори-
гинально оформленную коля-
ску раздавали детские игруш-
ки. Молодым родителям такие 
подарки пригодятся: скоро их 
чада уже не захотят лежать в 
коляске и потребуют развле-
чений. 

Андрей Нестеров

Биологи СурГУ предло-
жили изменить режим 
управления водохрани-
лищем на реке Сайма, 
чтобы улучшить эколо-
гическую ситуацию в 
нем. 

Они утверждают, что со-
временный технократический 
подход к управлению водо-
хранилищем не позволяет по-
лучить ожидаемое качество 
этого рекреационного водно-
го объекта. 

- В результате в центре Сур-
гута расположена гидроэкоси-
стема, в которой 97 процентов 
площади стихийно занимает 
примитивный и экологически 

небезопасный цианобактери-
альный биоценоз – настоящий 
«колодец в прошлое». 

Необходимо перейти к био-
технологическому режиму 
функционирования водохра-
нилища как управляемой са-
моразвивающейся экосисте-
мы, обладающей требуемым 
рекреационным качеством и 
способной обеспечивать био-
логическое самоочищение 
воды в условиях неизбежно-
го природного и техногенно-
го загрязнения, - утверждает 
в своем докладе доктор био-
логических наук Борис Свири-
денко.

Игорь Бурмасов

наука

Биологи предложили 
изменить режим 

управления водохранилищем 
на Сайме
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Парад колясок состоялся в Белом Яру
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А вы так смогли бы?

Минувшие выходные прошли 

в Сургуте под флагом 

прогрессивной молодежи. 

втостоянка воз-
ле театра СурГУ уютно при-
нимала участников фести-
валя экстремальных видов 
спорта – «Экстрим-Фест 
Югры».  Несмотря на пас-
мурную погоду, площадь 
была заполнена зрителя-
ми, спортсменами и зева-
ками,  наблюдавшими за 
происходящим. 

Открыла шоу на призы 
«Русского Радио» коман-
да брейк-дансеров. Парни 
лихо крутили акробатиче-
ские фигуры под ломаные 
ритмы ди-джея. Одному из 
любителей американско-
го танца дали шанс проя-
вить себя на танцполе. Не 
долго думая, он продемон-
стрировал несколько дви-
жений, чем сорвал бурю 
аплодисментов. 

Первой дисциплиной 
соревнований оказался 
скейтборд. Участников по-
делили на группы нович-
ков и профессионалов. По-
сле небольшой разминки 
отважная группа новичков 

выстроилась перед спор-
тивными снарядами. В на-
шем случае это разгонки, 
фанбоксы и перила. Ре-
бята волновались, делали 
много досадных ошибок, 
но порой показывали про-
сто отличные трюки. 

А
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Обзор фондового рынка  
с 14 по 18 сентября

Пятничная торговая сессия в США прошла достаточ-
но волатильно, однако закрылась додзи-звездой 
с тенями в обе стороны. Хотя на недельных графи-
ках вышла небольшая белая свеча,  наблюдается 
определенно торможение в бычьем настрое. 

На утро понедельника Азия находится в ощутимом минусе, 
где лидером снижения выступает Япония. Нефть также устре-
милась к нижней границе торгового коридора одной большой 
черной свечой. Так что на таком медвежьем фоне для нас поне-
дельник выйдет соответственным. Сейчас наше фишки находят-
ся на верхней границе торгового коридора, так что смело мож-
но открывать короткие позиции внутри дня. Под вечер возмо-
жен небольшой отскок на ожидании открытия торговой сессии 
в США. Если замедление Штатов перерастет хотя бы в кратков-
ременную коррекцию, то весь наш реактивный рост будет уте-
рян в считанные дни. На этой неделе лучше присмотреться к ко-
ротким позициям, особенно по тем бумагам, которые бычили 
сильнее всех на протяжении последних двух недель.

Тикер Цена 

открытия

Максимум

недели 

Минимум

недели

Цена

закрытия

Прирост

за неделю

Прирост 

за год

Индекс ММВБ 1086,09 1182,9 1086,09 1175,15 8,25% 93,11%

Индекс РТС 1063,61 1197,96 1063,61 1196,55 12,50% 85,66%

Банк ВТБ 0,0423 0,0478 0,418 0,0467 11,99% 39,82%

Газпром 159,6 176 157,8 173,95 10,44% 61,06%

Лукойл 1537 1701,01 1506 1666,5 9,93% 72,67%

Норильский Никель 3296,5 3479,49 3272,05 3424,01 5,06% 71,20%

Роснефть 200,03 214,85 197,58 212,85 7,61% 91,93%

Сбербанк-об 54,51 59,75 53,13 59,2 11,42% 157,39%

Сургутнефтегаз-об 24,8 26,99 24,42 26,6 7,87% 60,73%

Сургутнефтегаз-пр 10,97 11,97 10,72 11,73 8,21% 92,96%

Татнефть 121,11 133 120,87 129,56 7,78% 134,50%

Уралсвязьинформ-об 0,639 0,722 0,632 0,692 10,02% 133,78%

«Акулы пера» школьного масштаба
На днях автоинспекторы «держали ответ» перед юны-
ми журналистами школьных газет. На вопросы юнко-
ров отвечали и.о. начальника ГИБДД УВД по г. Сургуту 
Виталий Квашин, старший инспектор по пропаганде ОБ 
ДПС Виктория Худякова и начальник отдела воспитания 
и дополнительного образовании городского департа-
мента образования Нина Косьминова. 

На пресс-конференции было зарегистрировано 49 участников, 
которые заранее прислали свои вопросы, среди которых  встре-
чались совсем «недетские». Например, школьников интересовало, 
какие действия должен предпринять очевидец ДТП, как воздей-
ствовать на владельцев автомобилей, паркующихся на тротуаре, и  
будут ли оборудованы кабинеты по ПДД в каждой школе.

На эти и многие другие вопросы юные журналисты получили 
исчерпывающие ответы. Ребята смогли почувствовать себя насто-
ящими «акулами пера», а заодно -  познакомиться с работой одно-
го из крупнейших подразделений сургутского УВД .  И в ближайшее 
время публикации с прошедшего мероприятия должны появиться 
в школьных газетах. 

 Наталья Быкова 

Аналитический отдел ИК «Гелеум»

Дадут кредит, если бизнес не нулевой
«Круглый стол» для начинающих предпринимателей 
провела на днях Сургутская торгово-промышленная 
палата. Частникам, только-только начинающим свой 
бизнес, разъясняли, на какую помощь со стороны 
они могут рассчитывать в современных условиях.

- Программа по стабилизации на рынке труда гарантиру-
ет каждому безработному, желающему открыть свой бизнес, 
субсидию в размере 12-ти пособий по безработице. Но этой 
суммы сегодня явно недостаточно, чтобы начать свое дело, 
- с этого тезиса начался диалог между предпринимателями, 
специалистами ТПП и представителями банков-кредиторов.

 Собравшиеся пришли к единому мнению, что без кре-
дитов новорожденному бизнесу Сургута не обойтись. О том, 
как реально взять кредит, и рассказали начинающим пред-
принимателям присутствовавшие на встрече представители 
Сбербанка, Сиббизнесбанка и ВТБ-24. Суть этой информа-
ции сводилась к тому, что банки сегодня не отказываются 
от кредитования бизнеса, но бизнес в свою очередь не дол-
жен при этом быть нулевым. Например, Сбербанк и ВТБ тре-
буют от заемщика определенного стажа предприниматель-
ской деятельности – от 3 до 6 месяцев.

Еще одно немаловажное подспорье – помощь Фонда под-
держки предпринимательства Югры. Так, например, Фонд 
реализует программу «Микрофинансирование», предусма-
тривающую выдачу кредита до 300 тысяч рублей при льгот-
ной процентной ставке; предлагает предпринимателям ком-
пенсацию части затрат по оплате участия в образовательных 
мероприятиях, а также кредит до 1 млн. рублей без залога.

Дмитрий Карелин

Чуть позже на площадку 
вышла группа профессио-
налов. В первом же высту-
плении чувствовался бо-
лее высокий уровень ма-
стерства. Разошедшиеся 
было зрители вернулись 

Ух, молодежь! Красиво летает

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

и активно поддержали 
шоу аплодисментами. Ин-
тересно, что деление на 
группы проходило исклю-
чительно по профессио-
нальным навыкам, а не по 
возрасту. Если у новичков 
участвовали только пред-
ставители младших воз-
растов, то у профи налицо 

полная дифференциация. 
Один молодой скейтер в 
своем мастерстве оказал-
ся на голову выше некото-
рых старших товарищей.

В перерыве между дис-
циплинами прошел тест-
драйв радиоуправляемых 
автомашин на двигателе 
внутреннего возгорания - 
иными словами, на пуль-
те управления. Недалеко от 
площади для них была обо-
рудована трасса. Машины 
лихо рассекали по бездо-
рожью и эффектно выле-
тали с трамплина, време-
нами нагло заезжая в зри-
тельский сектор.

В это время на главной 
площадке выступали стэ-
прайдеры - ребята в бо-
тинках со вставленными в 
них колесами. И джолли-
джамперы – люди, прыга-
ющие невероятно высоко 
при помощи пружинящих 
приспособлений на ногах. 
Со стороны это смотрится 
потрясающе.

Перед началом очеред-
ной дисциплины из-за вы-
сокого уровня травмо-
опасности зрителей по-
просили отойти от пло-

щадки. На старт выехали 
спортсмены на маленьких 
велосипедах - bmx. Их вы-
ступления оказались бы-
стрыми и впечатляющими. 
Без падений не обошлось, 
но и серьезных травм ни-
кто не получил.  Велосипе-
дисты показали свое уме-
ние во flatland’e (танце с 
велосипедом), попрыгали 
в высоту и через «смер-
тников» - добровольцев в 
роли живой преграды.  

Закрывали фестиваль 
горные велосипедисты 
и агрессивные роллеры. 
Замерзшие зрители на-
чали развлекать себя тан-
цами и игрой в сокс. Са-
мые отъявленные экстре-
малы все-таки дождались 
фееричной церемонии на-
граждения победителей 
и участников соревно-
ваний. Все остались до-
вольны уровнем органи-
зации мероприятия и уш-
ли ждать очередного, на 
сей раз зимнего, празд-
ника экстремальных ви-
дов спорта.

Роман Пономарев

Какой сургутянин не знает об Игоре Киртбая – орга-
низаторе энергетического строительства в Среднем 
Приобье в 60-80-е годы прошлого столетия. Именно 
он впервые применил в электросетевом строитель-
стве свайный метод, а также использовал верто-
леты при сооружении ЛЭП. Талантливый инженер-
рационализатор и организатор первого в Сургуте 
энергостроительного треста был награжден многочис-
ленными наградами. 

Ему бы родиться в наше время
Игорь Киртбая был предтечей современного бизнеса

Мини-митинг
И этот человек, удосто-

енный, казалось бы, все-
возможных почестей, одно-
временно не вписывался в 
свое время – был предтечей 
современного бизнеса, ра-
товал за «социалистическую 
предприимчивость». Вот та-
кое коренное противоречие 
и подорвало его здоровье, 

ря Алексеевича названа од-
на из улиц. На доме, где он 
жил, установлена мемори-
альная доска.

Туда в дни его рожде-
ния стекаются люди, чтобы 
возложить цветы. Так бы-
ло и в минувшую субботу. 
Краткий мини-митинг от-
крыл замглавы города Сур-
гута Яков Черняк, вспом-
нивший о том, что лет де-
сять назад, во время от-
крытия новой улицы, к ним 
направилась большая де-
легация жителей первого 
дома. Можно было предпо-
ложить, что они хотят при-
нять участие в торжествен-
ной церемонии, но вместо 
этого состоялся принципи-
альный диспут о будущем 
этого района. 

Теперь это одна из кра-
сивейших, престижных го-
родских улиц, жители ко-
торой помнят о человеке, 
под руководством которо-
го в 70-х годах построили 
высотный переход через 
Обь - мощный энергомост 
от Тюмени до Сургута. Об 
этом говорил глава Сур-
гутского района Дмитрий 

Макущенко. От имени род-
ственников выступила Ин-
на Киртбая.

Жизнелюб 
и романтик

Затем участники митин-
га переместились в Му-
зейный центр, где прошла 
встреча «Слово о Киртбая», 
посвященная 70-летию со 
дня рождения этого вы-
дающегося инженера, но-
ватора и рационализато-
ра. На мероприятии бы-
ли представлены фото и 
видео с его участием, до-
кументы, копии патентов 
изобретений, разработан-
ных в соавторстве с едино-
мышленниками. 

Родственники, друзья и 
коллеги внимали воспоми-
наниям людей, трудивших-
ся плечом к плечу с чело-
веком, чей уникальный ход 
инженерной мысли позво-
лял выполнять то, что не 

могли рассчитать столич-
ные проектировщики. Поч-
ти все выступавшие назы-
вали Игоря Алексеевича 
дерзким в лучшем смыс-
ле этого слова. И подчер-
кивали его чрезвычайную  
коммуникабельность, жиз-
нелюбие и романтичность. 
Эти качества вкупе с высо-
ким профессионализмом 
позволили ему уже в 1974 
году создать первый трест, 
а через пять лет еще не-
сколько трестов в системе 
Минэнерго. Организовать 
семь мехколонн  на огром-
ной территории Тюменской 
области с охватом газовых 
месторождений в районах 
Надыма, Уренгоя, Нижне-
вартовска, Томской обла-
сти. Основать поселок Лун-
ный с его замечательным 
детским садом, школой. И 
сделать еще много нужных 
и добрых дел.

Тимур Кочевников

Инна Киртбая, Инна Киртбая, 
сестра Игоря Алексеевича.сестра Игоря Алексеевича.

привело к ранней смерти. 
А Сургут он любил пламен-
но и самозабвенно, и благо-
дарный город платит ответ-
ной любовью. Именем Иго-
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На «ГЛ» дежурила Наталья Быкова.
Наш телефон 22-04-68 работает с 9 до 12 часов.

«Горячая линия» 
слушает...    
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Ключи для почтальона
- Кто должен предоставлять ключи от домо-

фонов почтальонам? Слышала, что это должны делать работ-
ники управляющей компании...

Как нам удалось узнать, обязанности выделять ключи 
от подъездных дверей для почтальонов нет ни у кого, в том 
числе у управляющей компании. Доступ почтальона в подъ-
езд должны обеспечивать жильцы, заинтересованные в по-
лучении корреспонденции, каждый раз открывать входную 
дверь, например.

Жилплощадь для малыша
- У нас в семье недавно родился ребенок. Мы живем у 

свекрови. Здесь же зарегистрирована мама новорожденно-
го. У папы регистрация по другому адресу. К кому из родите-
лей можно прописать малыша -  только к маме или к папе то-
же можно?

В одной из городских юридических консультаций  нам 
ответили,  что согласно ст. 61 Семейного кодекса Россий-
ской Федерации, родители имеют равные права и несут рав-
ные обязанности в отношении своих детей: «В соответствии 
со ст. 20 Гражданского кодекса РФ и ст. 65 Семейного ко-
декса РФ, местом жительства несовершеннолетних, не до-
стигших 14 лет, признается место жительства их родителей 
(или одного из них)».  Также, согласно ст.65, ч.3 Семейно-
го кодекса РФ, место жительства несовершеннолетних де-
тей при раздельном проживании родителей устанавливает-
ся соглашением родителей. То есть вы можете зарегистри-
ровать ребенка по месту жительства любого из родителей. 

Чтобы не заикаться
- Где у нас в городе можно избавиться от заикания взрос-

лому человеку?
Как ответили в комитете по здравоохранению городской 

администрации, если у пациента нет органического пораже-
ния головного мозга, за медицинской помощью необходимо 
обратиться в психогигиеническую консультацию по адресу:  
пр. Взлетный, 11. Контактный телефон: 25-41-12.

Льготы для инвалидов
- Существуют ли льготы для инвалидов 3-й группы?
Меры социальной поддержки инвалидам предоставля-

ются в соответствии с Федеральным законом от 24 ноября 
1995 № 181-ФЗ «О социальной защите инвалидов в Рос-
сийской Федерации» (с изменениями). Федеральным за-
коном от 22 августа 2004г. № 122-ФЗ определенным ка-
тегориям граждан, в том числе инвалидам, установлена 
ежемесячная денежная выплата (ЕДВ), заменившая часть 
натуральных льгот, и определен порядок государствен-
ной социальной помощи в виде набора социальных услуг 
(НСУ). В состав НСУ включаются: обеспечение необходи-
мыми лекарственными средствами по рецептам врача, 
предоставление при наличии медицинских показаний пу-
тевки на санаторно-курортное лечение;  бесплатный про-
езд на пригородном железнодорожном транспорте, а так-
же на междугородном транспорте к месту лечения и об-
ратно.

Денежная компенсация на оплату жилого помещения 
и коммунальных услуг инвалидам предоставляется через 
органы социальной защиты населения.  Более подробную 
информацию по предоставлению инвалидам набора со-
циальных услуг можно получить, обратившись в Управле-
ние Пенсионного фонда РФ в г. Сургуте. Консультацию по 
обеспечению санаторно-курортным лечением и порядке 
оплаты проезда к месту лечения и обратно предоставят в 
филиале № 2 ГУ «Региональное отделение Фонда социаль-
ного страхования РФ по ХМАО-Югре».

Такой ответ предоставили в информационно-
аналитическом управлении городской администрации.

Развод заочно
- Моя дочь с мужем подавали заявление в загс на развод. 

В назначенный день супруг на процедуру расторжения брака 
не явился (был в командировке), но развод все равно офор-
мили. Почему?

В отделе загс администрации г. Сургута сообщили, 
что государственная регистрация расторжения брака 
производится в присутствии хотя бы одного из супругов 
по истечении месяца со дня подачи супругами совмест-
ного заявления о расторжении брака. Свое согласие на 
развод супруги выразили, написав заявление. Если кто-
то из них в течение месяца изменил свое решение, заяв-
ление должно было быть отозвано из органа загс. Этого 
сделано не было.

Свой отпуск в этом году я, работающий пенсионер, решив проведать брата,  начал с визи-
та в Санкт-Петербург. В северной столице меня удивили многие вещи. Одной из них хочу 
поделиться с читателями «СТ». 

С дороги захотел помыться, но, вот беда, горячую воду отключили - знакомая нам летняя 
профилактика, и я пошел в ближайшую баню, которая  располагается на улице Корзуна. 

У кассира общественного заведения я поинтересовался стоимостью билета. Работница 
банных дел сообщила, что полтора часа в парилке обойдутся мне в 10 рублей. 

- Сколько? – переспросил я, решив, что ослышался. 
- Десять рублей! – громко повторила кассирша, и пояснила: - Сегодня же среда – льготный 

день для всех! 
«Там, наверное, такое, что большего и не стоит», - мелькнула шальная мысль. Ничего подоб-

ного: душевые, сауна, русская парилка! 
Для сравнения: посещение общего отделения или душевой в сургутской бане на улице Губ-

кина стоит 365 рублей! Для нашего брата-пенсионера и инвалидов с 25 июня по четвергам 
(«чистый четверг») сделана скидка 50 процентов – 182 рубля. 

Чтобы меня не обвинили во вранье, я сделал фотоснимок ценника.  

В. Жуков
P.S. Письмо публикуется в сокращенном виде. 

Как я в Питере в баню сходил 

Сегодня на вопрос, где 
помыться, ответить не-
сложно - в городе ра-
ботают сразу несколько 
муниципальных бань, 
много частных саун. 
Тем не менее сургутя-
не, у которых во время 
летней профилактики 
отключали горячее 
водоснабжение, в го-
родские помывочные 
учреждения не спеши-
ли. 

 

 основном посеща-
ют муниципальные бани жи-
тели отдаленных городских 
поселков, куда блага цивили-
зации в виде горячего тепло-
снабжения не дошли, а также 
пенсионеры, которым банный 
парок более люб, чем водные 
процедуры под душем или в 
ванной в городской квартире. 

Платежеспособные горо-
жане муни-
ц и п а л ь н ы м 
учреждениям 
предпочита-
ют частные са-
уны, исполь-
зуя парилки не 
для гигиены, а 
отдыха ради. 
Обходится это 
им в круглень-
кую сумму: средняя стоимость 
двухчасового пребывания в 
сауне – 1600 рублей. 

С началом осени в муници-
пальных парилках вновь по-
является клиентура, но и это-
го не хватает, чтобы окупить 
расходы, - слишком большие 
затраты на холодное и горя-
чее водоснабжение, электро-
энергию. Сотрудники банно-
прачечного комплекса счита-
ют, что повышение платы за 
помывку не спасет ситуацию. 
Для большинства  посетите-
лей  бани и без того слишком 
дорогое удовольствие. Учиты-
вая это, руководство МП «Го-
родские тепловые сети» (ГТС) 
своим решением утвердило 
категории граждан, имеющих 
право на льготу при помывке 
в общем отделении. Так, с 25 
июня по четвергам скидка в 

Не банный день 
В муниципальных банях все реже звучит «С легким паром!»

П
енсионеры, у которых нет своих парилок на дачных участках, не 
готовы отказаться от посещения бань. Пенсионерка Анна Оськина 
каждый месяц откладывает деньги на «банные процедуры». 

- Мы с мужем очень любим баню и стараемся по возможности как можно 
чаще там бывать. Ведь баня для нас — неисчерпаемый родник здоровья, 
одно из немногих удовольствий. Но, к сожалению, баня в наши дни стано-
вится роскошью. Чтобы пойти туда с супругом, нужно заплатить около 400 
рублей – и это в льготный день, - рассказывает Анна Петровна. - Мы обра-
щаемся к чиновникам, которые взяли в свои руки государственные бани: 
пересмотрите стоимость билетов для детей и стариков. 

В прошлом году, по данным           
информагентств, бани принесли 
муниципальному предприятию 
«Городские тепловые сети», на 
балансе которого они находятся, 
около пятнадцати миллионов ру-
блей убытков. В «Сандунах» только 

аренда полотенца (про-
стыни) обойдется в 70 
рублей.  

50 процентов предоставляет-
ся пенсионерам и инвалидам.

Откуда взялись такие рас-
ценки, интересует многих на-
ших читателей, ведь во мно-
гих регионах России помыть-
ся можно за плату в пределах 
ста рублей. Мы решили разо-
браться в ситуации и обрати-

лись за комментарием в од-
ну из муниципальных бань го-
рода – «Сандуны». Сотрудники 
бани сразу предупредили, что 
без разрешения «сверху» ни-
каких официальных коммен-
тариев давать не намерены. 
Поэтому пришлось отправить-
ся в «Сандуны» без приглаше-
ния, в качестве потенциально-
го клиента. 

Первым делом изучила 

прейскурант заведения. Из 
расценок «Сандунов» следу-
ет, что помыться в общем за-
ле стоит 364 рубля. Причем 
это цена за полтора часа. 
Аренда полотенца (простыни) 
обойдется в 70 рублей. Про-
чие принадлежности, необхо-
димые в парилке, – за отдель-
ную плату. Торжество гигиены 
нынче дорого стоит - деньги 
рассеиваются, как пар. 

В муниципальных банях 
также существует понятие 
«зал «люкс». Полтора часа 
комфортной мойки обойдут-
ся вам в 698 рублей. К сожа-
лению, неразговорчивые со-
трудники «Сандунов» не смог-
ли внятно объяснить, какие 
гигиенические радости меня 
ожидают за двойную таксу, 
загадочно сообщив о «соот-
ветствующих услугах». 

Напустив туману, работ-
ники банного заведения на 
прощание сообщили, что «все 
у нас хорошо и вам обяза-
тельно понравится», другой 
информации от неразговор-
чивых охранников, кассира, 

гардеробщицы не добилась. 
Вопросы, между тем, оста-

лись. И главный из них - по-
чему питерским банщикам 
(смотрите письмо читателя. – 
Е.Ф.) хватает 35 рублей с че-
ловека, а нашим 364 мало? 
Тут ведь всякие нехорошие 
мысли в голову приходят: об 
умении хозяйствовать, пра-
вильно вести бизнес, о спо-
собности договариваться с 
властями и - чур меня! - о та-
ких ужасных вещах, как целе-
направленное банкротство. 

Кто бы эти нехорошие мыс-
ли развеял - толково, без су-
блимативного бития кулаком 
в грудь и намеков на кризис-
ные явления? А то получает-
ся, что Санкт-Петербург раз в 
двадцать богаче Сургута.    

Екатерина Федорина
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Президент России Дмитрий Медведев вновь поднял 
проблему алкоголизма. Он провел совещания с под-
чиненными и по партийной линии предложил руко-
водителям СМИ как-то повлиять на то, что творится с 
алкоголизмом в стране. «СТ» посвятила антиалкоголь-
ной кампании-2009 целый разворот. Будет ли толк от 
нынешних мер борьбы за трезвый образ жизни? Мы 
изучили архивные материалы антиалкогольной кам-
пании Михаила Горбачева и пришли к неожиданному 
выводу о том, к чему на самом деле приведет борьба с 
зеленым змием.

Охота 
на зеленого змия

Есть ли разница между антиалкогольными кампаниями?

 Пиво носили в бидоне?
Сургутский пивзавод открылся в 

1972 году. Его производительность 
к началу антиалкогольной кампании 
составляла 2616 декалитров. Хотя 
пиво в 1985 году отнесли к алкоголь-
ным напиткам, производство сокра-
тилось всего на 441 тыс. декалитров 
к 1988 году. Народ в то время пиво 
не ценил и гонялся в основном за 
крепким спиртным. В итоге заводу 
пришлось освоить производство га-
зировки - «Байкала» и «Тархуна».

Предрейсовый барьер
Пьяных ловили на медосмотрах пе-

ред выездом и не допускали до работы. 
Являлись ли такие меры эффективны-
ми? Согласно опубликованным в «СТ» 
фактам, в 1982 году в УТТ-2 было 144 
недопуска до работы, в 1983-м – 159, в 
1984-м – 137, а в 1985 году – всего 59. 
Причем наказывали за пьянку не толь-
ко работяг, но и начальников среднего 
звена. Но этот результат не имеет ни-
какого отношения к антиалкогольной 
кампании власти. Это инициатива про-
изводственников.

Горожане порой тратят пятую часть 
заработка на выпивку.

Наказывали за пьянку не только 
работяг, но и начальников среднего 
звена.

Пьянству – бой?
В народе бытует мнение, 

что начал бороться с алко-
голизмом в нашей стране 
Михаил Горбачев. Но это 
неправда. На самом де-
ле инициаторами антиал-
когольной кампании 80-х 
годов 20 века были Юрий 
Андропов, Егор Лигачев и 
Михаил Соломенцев. Они 
провозгласили курс на 
трезвость первыми, объя-
вив водку причиной отста-
лости страны.

На страницах «СТ» в 
1985 году (когда вышли ди-
рективы КПСС и Совмина от-
носительно антиалкоголь-

ной кампании) никаких 
документов по ограниче-
нию продажи и потребле-
ния алкоголя официаль-
но не публиковали. Но ру-
брика «Пьянству – бой» по-
явилась 23 мая 1985 года 
- всего через несколько 
дней после выхода дирек-
тив. В первой статье под 
названием «Вина от вина» 
бой зеленому змию дал 
тогдашний начальник сур-
гутской ГАИ Г.Чинчевич. Он 
впервые опубликовал име-
на и место работы пьяных 
водителей, дабы всем бы-
ло неповадно пить за 
рулем. Кстати, штраф 
за езду в пьяном ви-
де в 1980-е состав-
лял 100 рублей. На-
чальник ГАИ пригро-
зил сургутским пьяницам 
за рулем тюрьмой, отме-
тив, что за езду в нетрез-

вом виде повторно мож-
но получить целый год ли-
шения свободы. Впослед-
ствии представители ГАИ 
появлялись на страницах 
газеты с такими обличени-
ями регулярно.

Корреспондент газеты 
Алексей Манец в номере 
за 2 июля 1985 года опу-
бликовал небольшое рас-
следование. Он выяснил, 
что горожане порой тра-
тят пятую часть заработка 
на выпивку. Но общество 
даже при этом негативно 
относилось к продавцам 
спиртного, чьи точки рас-
полагались возле парков 
и детских садов. Это было 

отмечено в ста-
тье. Алексей Ма-
нец заметил, что 
родители закры-
вают глаза на тя-
гу подростков к 
спиртному, а на-
казание за спа-
ивание - всего 
от 50 до 100 ру-
блей.

Были в газе-
те того времени 
и другие образцы 
антиалкогольно-
го пиара. Напри-
мер, в номере за 

17 июля 1985 года разме-
щено письмо к читателям от 
бывшего алкоголика. Актив-
но публиковался в газете и 
народный контроль. В горо-
де создали актив дозорных, 
надзирающий за исполне-
нием антиалкогольного Ука-
за Президиума Верховного 
Совета СССР.

Работали другие 
меры

Но все эти меры были 
всего лишь стрельбой по во-
робьям. Милиция задержи-
вала пьяных, регулярно на-

полняла вытрезвитель, но 
реального эффекта это не 
давало. Тогда в ход пошли 
меры заградительные. Стар-

шее поколение горожан еще 
помнит знаменитую 33-ю 
статью КЗоТ РСФСР, по ко-
торой увольняли за пьянку. 
Первыми эту меру широко 
стали применять нефтяни-
ки, но не в 1985-м, а в 1979 
году. В конце 70-х и 80-е 
прошлого века буквально 
чистили транспортные под-
разделения от любите-
лей выпить. В номере 
за 23 августа 1985 го-
да публиковалось со-
общение о том, что со-
трудники службы безопас-
ности и здравпунктов езди-
ли не только по цехам, но и 
месторождениям.

20 июля 1985 года в «СТ» 
появилась заметка об осно-
вании в городе клуба трез-
вости. Но на самом органи-
зационном собрании было 
высказано хитрое предло-
жение: член клуба трезво-
сти, если работает водите-
лем, имеет право отказать-
ся от предрейсового медос-
мотра. Причем предложил 
это председатель профко-
ма УТТ-1 Н.Терновой. Среди 
производственников запрет 
спиртного воспринимал-
ся неоднозначно. Многие 

предлагали лечить 
людей от одиноче-
ства (порождающе-
го алкоголизм) пу-
тем отказа от возве-
дения общежитий и 

строительства нормальных 
квартир для семейных пар. 
Клубы трезвости массовым 
явлением не стали. В Сургу-

те они объединили всего па-
ру тысяч человек.

Милиция тем време-
нем боролась с самогон-
щиками, расплодившими-
ся из-за нехватки фабрич-
ной водки в магазинах. 
Подпольщиков арестовы-
вали во временных посел-
ках Таежный и Взлетный. 

Были арестованы и те, кто 
организовал сбыт само-
гона в автомашинах, пе-
редвигавшихся по горо-
ду. Старший участковый 
ГОМ-3 А.Василенко 23 ав-
густа 1985 года подробно 
об этом рассказал на стра-
ницах «СТ». В газете были 
разгромные публикации о 
том, что водка и самогон 
стали валютой, без которой 
рабочий люд специально 
работал спустя рукава, кла-
довщики не выдавали сы-
рье и запчасти без бутылки. 
В рабочее время народный 
контроль и милиция ловили 
нарушителей трудовой дис-
циплины, обосновавшихся 
в очереди за водкой. Мага-
зины, где ее продавали, от-
крывались с двух часов дня, 
и очереди были просто ко-
лоссальными.

Пример трезвого об-
раза жизни обязаны бы-
ли подавать в первую оче-
редь комсомольцы. «СТ» не 
раз публиковала в 1985 

и 1986 годах заметки про 
трезвые комсомольские 
свадьбы. Но таковые бы-
ли единичными случаями. 
Алкоголь на свадьбы про-
носили в самоварах, бидо-
нах и другими способами. 
Пить, естественно, прихо-
дилось из чайных чашек.

Пока партийные лиде-
ры добивались офи-
циального сниже-
ния потребления 
и продажи алкого-
ля, существенно вы-

рос черный ры-
нок. Особенно 
ценился само-
гон из Украи-
ны и домашнее 
вино с Кавказа. 
В Сургуте были 
случаи задер-
жания спеку-
лянтов, которые 
крали водку из 
вагонов прохо-
дящих поездов. 
Старший по-
мощник транс-
портного проку-
рора А.Кокорин 
отмечал в своей 
публикации, что 
фамилии, имена и адреса 
спекулянтов всем известны. 
Но ловить их за руку никто 
не желал, все были увере-
ны: это функция милиции.

Водку заменили 
наркотики

Антиалкогольная кампа-
ния в Сургуте завершилась 
бесславно. Пить водку на-

род стал меньше, зато боль-
ше стало токсикоманов и 
наркоманов. Впоследствии 
их число значительно вы-
росло. Это стало следствием 
той самой антиалкогольной 
кампании. Но власти до сих 
пор используют старые ме-
тоды борьбы за трезвость. 
Утром телеканалы показали 
президента Дмитрия Медве-
дева, говорящего о борьбе 
с алкоголизмом. Вечером в 
тот же день Дмитрий Медве-
дев и премьер Владимир Пу-

тин сидели в баре, с кружка-
ми пива и болели  за сбор-
ную России по футболу. 

Пока в антиалкогольной 
политике не будет комплекс-
ного подхода – результаты та-
ких кампаний будут непред-
сказуемыми и зачастую ухуд-
шающими существующее по-
ложение дел с пьянством.

Игорь Бурмасов
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Бюджет области 
похудел... 

с профицитом
На днях в Тюменской областной Думе 

состоялось заседание думского комитета 
по бюджету, налогам и финансам

Как проинформиро-
вала депутатов заме-
ститель Губернатора, 
директор областного 
департамента финан-
сов Татьяна Крупина, 
доходы областного 
бюджета в первом 
полугодии 2009 года 
значительно сократи-
лись по сравнению с 
аналогичным перио-
дом  прошлого года и 
составили 45,4 млрд. 
рублей. 

Но, как ни странно, первое полугодие оказалось  ис-
полнено с профицитом в сумме немногим менее 10 млрд. 
рублей. Показатели доходов области увеличились во мно-
гом благодаря лучшей, нежели ожидалось, собираемости 
налогов. Предполагалось, что собираемость налогов со-
ставит 53 процента,  а в реальности сумма налоговых по-
ступлений оказалась выше. Увеличение плана поступле-
ния наблюдается по всем налоговым источникам, кроме 
налога на игорный бизнес.  В частности, сумма уплачен-
ных налогов на прибыль организаций  увеличилась поч-
ти на 40 процентов,  на доходы физических лиц - на 48,5 
процента, на добычу полезных ископаемых - на 34,5 про-
цента.

Кроме того, при заложенных в бюджетных расчетах 40 
долларах за баррель нефти марки  Urals фактически по 
итогам первого  полугодия средняя цена  барреля   уста-
новилась  в размере 45 долларов. И этот показатель про-
должает расти. А удорожание каждого барреля нефти все-
го на доллар дает дополнительно казне Тюменского юга 
275 млн. рублей. 

В связи с профицитом, на минувшем заседании коми-
тета по бюджету, налогам и финансам областной Думы бы-
ли рассмотрены поправки в закон  об областном бюджете 
на 2009 год и плановый период 2010 и 2011 годов. Ис-
ходя из текущего развития экономики региона, расходы 
областного бюджета предполагается увеличить на 20,725 
млрд рублей. 

Дополнительные доходы областного бюджета и остат-
ки средств областного бюджета по состоянию на начало 
года предлагается направить на  реализацию десяти об-
ластных целевых программ (2, 8  млрд. рублей), передачу 
в местные бюджеты для финансирования вопросов мест-
ного значения (8, 2 млрд. рублей), строительство и рекон-
струкцию автомобильных дорог (2, 6 млрд. рублей), уве-
личение размера резервного фонда Правительства обла-
сти (790 млн. рублей) 

От незапланированных доходов областного бюджета  
«перепадет» часть денег и автономным округам. В част-
ности, предлагается направить на финансирование про-
граммы «Сотрудничество» дополнительные 1,838 млрд 
рублей, часть из которых должна пойти на строительство 
и реконструкцию дорог.

Кроме того, 5 млрд. рублей предлагается  «положить в 
копилку», а точнее - в резервный фонд Тюменской обла-
сти. Средства этого фонда будут направляться на испол-
нение расходных обязательств области в случае «дыры в 
доходах». Таким образом депутаты перестраховались  от 
возможных финансовых проблем в будущем. Как извест-
но, с 2010 года поступления от налога на добычу полез-
ных ископаемых будут в полном объеме направляться в 
федеральный бюджет. Как сообщает Председатель ко-
митета Тюменской областной Думы по бюджету, налогам 
и финансам  Владимир Крамской, в этой связи област-
ной бюджет, получавший ранее пять процентов от суммы 
НДПИ,  «похудеет»  примерно на треть. И хотя в следую-
щем году предусмотрены компенсации потерь областно-
го бюджета из федерального в  размере 100 процентов 
от прогнозируемого поступления налога, в последующие 
три года Минфин будет компенсировать лишь 75, 50 и 25 
процентов недополученного налога на добычу ископае-
мых  соответственно. 

Наталья Быкова

В сентябре 

ВЦИОМ задавал 

каверзный вопрос: 

изменилась 

ли ситуация с 

доступностью 

необходимых 

медикаментов в 

течение последних 

трех месяцев? 

Как и следовало 

ожидать, 

большинство 

респондентов 

ответило 

пессимистично. 

Они считают, что 

все стало гораздо 

хуже. 

стати, весной 
2005-го, на начальном эта-
пе монетизации социаль-
ных льгот, на неподъемные 
цены в аптеках жаловалось 
почти вдвое меньше росси-
ян. По результатам меро-
приятия маститые специ-
алисты делают вывод, что 
наше правительство, наме-
реваясь в 2010-м зафик-
сировать цены на жизнен-
но важные лекарства, без-
божно запаздывает в своих 
мыслях и действиях. 

Почему-то весна 2005-
го считается самым слож-
ным периодом изуверского 
эксперимента Минздрав-
соцразвития. Но ведь толь-
ко на первый взгляд, явля-
ющийся наиболее эмоци-
ональным, но, как прави-
ло, наименее адекватным 
действительности, шоковое 
начало любого процесса по 
традиции видится как нечто 
такое, хуже чего быть ни-
как не может. Еще как мо-
жет! Чтобы удостоверить-
ся в этом, достаточно обра-
титься к новейшей истории 
государства Российского – 
начиная от варварски ис-
полненной приватизации 
и заканчивая мегапроек-
тами a-la Maniloff  послед-
них дней. 

Если у кого-то и были ил-
люзии, что наспех и топор-
но сработанная концепция 
г-на Зурабова и Ко каким-
то таинственным и непо-
стижимым образом выве-
зет миллионы наших сооте-
чественников в светлое бу-
дущее, то они находились в 
квалифицированном мень-
шинстве. Большинство бы-

Лекарства – жизнь 
или кошелек?

ло твердо убеждено, что за 
первоначальным ударом 
по самым незащищенным 
слоям общества последуют 
другие – все более и более 
тяжкие. То есть этот Ящик 
Пандоры преподнес нам 
далеко не все сюрпризы, в 
нем припрятанные. Будьте 
уверены, там их еще много. 
На всех хватит. 

Трезвое и беспристраст-
ное исследование содер-
жания реформы задолго 
до ее реализации на прак-
тике отчетливо показыва-
ло, кому она может при-
нести неисчислимые бла-
га на пожизненной осно-
ве. Было ясно как божий 
день, что ФАКТИЧЕСКИМИ 
бенефициарами ущербно-
го творчества новоявлен-
ного ведомства никак не 
станут те, кто был заявлен 
в СЛОВЕСНОЙ деклара-
ции. НИ ПРИ КАКОМ вари-
анте развития событий де-
ти, старики и больные НИ-
КАКИМ способом не могли 
получить НИКАКИХ преиму-
ществ по сравнению с ра-
нее сложившимся поряд-
ком вещей. 

Просматривались бурно 
размножающиеся сонмы 
чиновников, приклеивших-
ся к схеме. В самом деле, 
кто-то ведь должен перма-
нентно осуществлять де-
леж заблаговременно за-
ложенного дефицита бюд-
жета министерства. Да и 
сама схема была настолько 
вычурной – а впоследствии 
стала еще более замыс-
ловатой, – что без гигант-
ского обслуживающего ап-
парата не могла работать 
даже теоретически. Обра-
тите внимание, что денеж-
ное довольствие персона-
ла Минздравсоцразвития 
проистекает из того же фи-
нансового амбара, из кото-
рого средства идут на ме-
дикаменты, путевки и про-
ездные билеты в транспор-

те. Несколько лет назад в 
США подсчитали, что из де-
нег, затрачиваемых феде-
ральным правительством 
на борьбу с бедностью, 
66% уходят на оплату тру-
да социальных работников. 
Вряд ли по ведомству г-жи 
Голиковой дела обстоят 
лучше. Скорее, наоборот. 

Но и это еще не все. По-
скольку речь идет о ценах на 
медикаменты, на них и сфо-
кусируемся. Времена, когда 
упаковка аспирина стоила 
в аптеке 25 копеек, а  пузы-
рек йода – 5, безвозвратно 
канули в Лету. Ныне фарма-
цевтический бизнес в Рос-
сии дает нормы прибыли, 
сопоставимые с нелегаль-
ной торговлей оружием или 
наркотиками. Историче-
ски сложилось так, что оте-
чественное производство 
лекарственных препаратов 
не состояло в списке наших 
приоритетов. Вероятно, 
в руководящих партийно-
правительственных кругах 
царила уверенность, что 
счастливый обитатель ком-
мунистического завтра бо-
леть не будет. Значит, каз-
ну можно потратить в иных, 
более полезных для наро-
да целях – наделать больше 
танков, например. Поэтому 
десятки лет полки аптек за-
полнялись – и заполняют-
ся – в основном импортной 
продукцией. К тому же для 
очень многих доморощен-
ных пилюлек полуфабрика-
ты издавна поступали – и 
поступают – из-за кордона. 

Без сомнений, инфор-
мация о грядущих наскоках 
правительства на свердохо-
ды торгашей от фармацев-
тики была для последних 
недвусмысленным сигна-
лом. Можно не сомневать-
ся, что о будущих поползно-
вениях властей заинтере-
сованные круги узнали за-
долго до их официального 
озвучивания. Иное вменя-

емое объяснение драмати-
ческому взлету цен на ме-
дикаменты, имевшему ме-
сто в последние месяцы, 
подыскать затруднительно. 
Вероятно, «драматический» 
- слишком слабый эпитет. 
По широкому спектру пре-
паратов цены выросли на 
СОТНИ процентов, кратно 
превзойдя темпы деваль-
вации и инфляции. Вместе 
взятых, кстати. Заодно воз-
никает нехорошая мысль - 
учитывая растущую мощь 
фармацевтического лоб-
би в кулуарах наших орга-
нов власти. А не с этой ли 
целью и было затеяно фик-
сирование цен – популист-
ское по внешности и анти-
народное по существу? 

Судите сами. Экономика 
у нас, при всей ее уродли-
вости, – рыночная. Попыт-
ка установить твердые це-
ны – нонсенс, многократ-
но отвергнутый историей. 
Товар, на который админи-
стративными мерами замо-
раживают цену, просто ис-
чезает с прилавков, чтобы 
сразу же появиться на чер-
ном рынке. Его доступность 
– в том числе из-за взрыво-
образного роста стоимости 
– падает почти до нуля. Це-
ны приходится отпускать. 
Товар возвращается в ле-
гальную продажу. Нетруд-
но сообразить, что платить 
за него приходится значи-
тельно больше, чем до на-
чала абсурдной затеи. 

Похоже, что эпопея, ми-
новав стадию аптечного 
черного рынка,  почти за-
вершилась. Мы получи-
ли очередную тяжелую фи-
нансовую оплеуху. Но при-
писать на ярлычки еще 
нолик-другой фармацевты 
успеют. Времени у них пре-
достаточно. 

Аналитический отдел 
ИК «Гелеум»

К

ф
от

о 
Л

ео
н

и
да

 Б
ер

ез
н

и
цк

ог
о



новости

хоккей

Ведущий страницы – 
Александр Миронов.
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Несмотря на то, что ханты-мансийская команда 
«Югра» выиграла прошлогодний чемпионат среди 
команд высшей лиги, в КХЛ (континентальную хок-
кейную лигу) она не попала. Решение о том, что наша 
команда как минимум еще сезон проведет в этом же 
дивизионе, было вызвано исключительно экономиче-
скими причинами.      

«Югра» - это супер! «Югра» - это класс! 
«Югра» побеждает и радует нас!

Т
акого мора команд, 
который случился в 
нынешнее межсезо-

нье, российская высшая лига 
не видела никогда.

Прошлым летом, чтобы об-
легчить финансовые пробле-
мы клубов в преддверии над-
вигающегося мирового эко-
номического кризиса, Феде-
рация хоккея России отменила 
вступительный взнос для всех, 
кроме иностранных коллекти-
вов и дебютантов. Тем самым 
ФХР (Федерация хоккея Рос-
сии) поставила саму же себя 
в крайне тяжелую финансо-
вую ситуацию. Тем не менее 
на собрании клубов в мае ны-
нешнего года этот пункт регла-
мента был сохранен, и свою 
готовность принять участие в 
чемпионате-2009/10 выска-
зали сразу 37 клубов. Все про-
шлогодние минус киевский 
«Сокол», плюс пять новичков - 
ХК «Саров», ТХК (Тверь), НП ПХК 
«Прогресс» (Глазов, Удмуртия), 
ХК «Волгоград» и «Казахмыс» 
(Сатпаев).

Увы, но очередная волна 
кризиса начала «косить» клу-
бы один за другим. А инфор-
мация о потерях высшей ли-
ги очень напоминала свод-
ки с фронта. Общее число 
участников беспрестанно со-
кращалось до количества ко-
манд, которые выйдут в плей-
офф, - к двадцати четырем. 
Уже в июне отозвали свои за-
явки ХК «Белгород», ХК «Дми-
тров», «Кристалл» (Электро-
сталь), «Нефтяник» (Ленино-
горск) и казахстанские «Са-
рыарка» с «Казахмысом», а 
будущее ЦСК ВВС, «Южного 
Урала», «Капитана», «Рыси», 
«Кристалла» (Саратов), «Ме-
таллурга» (Серов) и изгнан-
ного из КХЛ «Химика» находи-
лось под большим вопросом. 
ХК «Волгоград» и вовсе не по-
дошел лиге по своей готовно-
сти к такому уровню.

В такой ситуации руковод-
ство ФХР поступило очень 
грамотно, начав искать воз-
можность спасти каждый клуб 
в отдельности. Но клубы выс-
шей лиги - это не ФК «Томь» 
или ХК «Лада», которые на 
слуху и которые можно выру-
чать всем миром при помощи 
властных структур. Смерть по-
добных коллективов «вышки» 
общественностью будет прак-
тически не замечена. В итоге 
высшая лига сохранила «Юж-
ный Урал», ЦСК ВВС, «Кри-
сталл» из Саратова, «Рысь» 
и «Химик», причем послед-
ние четверо плюс ТХК и «Про-
гресс» по-прежнему входят в 
категорию проблемных. От 
остальных команд осталась 
только память. 

К
роме того, в конце 
августа решение о 
переводе в МХЛ при-

няло руководство прошлогод-
него финалиста первенства 
- МХК «Крылья Советов». Не-
удивительно, что предвари-
тельный календарь высшей 
лиги, который был опублико-
ван 26 июня, пришлось пере-
делывать практически полно-
стью и опубликовать за неде-
лю до старта первенства.

Итак, в сезон высшая ли-
га входит с 27 коллективами, 
причем наличие в зоне «Вос-
ток» восьми команд гаранти-
рует им всем выход в плей-
офф, да и в других зонах по-
тери перед матчами на вылет 
будут минимальны. А вот что 
касается фаворитов турнира, 
то тут мнения разделились.

Главным фаворитом чем-
пионата, по мнению специа-
листов, считается прошлогод-
ний чемпион этого дивизиона 
- «Югра» из Ханты-Мансийска, 
за ней идут пермский «Молот-
Прикамье» и воскресенский 
«Химик». Не исключено, что 
и другие команды могут пре-
поднести сюрприз.

Фавориты, как говорится, 
все на виду, для большинства 
же клубов в этом сезоне стоит 
задача просто выжить. Нельзя 
не сказать и о том, что в этом 
чемпионате ряд команд будут 
спать и видеть себя в других 
лигах: «Химик», «Югра» и ПХК 
«Крылья Советов» - в КХЛ, а 
«Газпром-ОГУ» и тюменский 
«Газовик» - в МХЛ. Окажутся 
ли они там, решится следую-
щим летом.

Г
лавный тренер под-
черкнул, что предсто-
ящий сезон наклады-

вает на коллектив дополни-
тельный груз ответственно-
сти: «В прошлом сезоне мы 
были дебютантами, а сейчас 
- чемпионы. Так к нам будут 
относиться соперники, так к 
этому относимся и мы сами». 

Со своей стороны все обя-
зательства, данные хоккейно-
му клубу, Правительство и Фе-

Н
акануне старта чем-
пионата, а точнее 
10 сентября, в хок-

кейном клубе «Югра» прошла 
встреча губернатора авто-
номного округа Александра 
Филипенко с руководством 
клуба, тренерами и хоккеи-
стами. 

Состоялся обстоятельный 
разговор об атмосфере, ца-
рящей в команде, о настро-
ении, с которым игроки всту-
пают в новый сезон. Отметим, 
что уже в предстоящее вос-
кресенье команда ХК «Югра», 
ставшая по итогам прошлого 
сезона чемпионом России, 
сыграет первый матч сезона 
2009-2010.

Главный тренер клуба 
Сергей Шепелев расска-
зал губернатору о жизни 
команды, о предсезонной 
подготовке и планах кол-
лектива на сезон. Команда 
значительно омолодилась, 
пополнилась перспективны-
ми игроками.

манда и в предстоящем сезо-
не не снизит планку, взятую 
весной нынешнего года, а бо-
лельщики еще более активно 
будут поддерживать хоккеи-
стов. 

Посмотреть на первую игру 
своих любимцев собралось 
очень много любителей хок-
кея. Болельщики «Югры» осно-
вательно подготовились к это-
му матчу: в их арсенале были 
все необходимые принадлеж-
ности - от шарфов и флагов с 
логотипом команды до дудок 
и трещеток. Также на их воору-
жении появилось и много но-
вых кричалок и речевок типа 
«Югра» - это супер! «Югра - это 
класс! «Югра» побеждает и ра-
дует нас!»

И 
хозяева, и гости, не 
откладывая дело в 
долгий ящик, при-

нялись искать счастье у чу-
жих ворот с первых же мгно-
вений поединка. Стартовый 
период игроки провели на 
одном дыхании, но счет так 
и не был открыт. 

Едва начался второй от-
резок, Роман Петров вывел 
югорчан вперед. Вскоре от-
личную возможность восста-
новить равенство получил 
Андрей Шепеленко, но не ре-
ализовал буллит. Впрочем, 
через считанные секунды Ма-
рат Фахрутдинов заставил-
таки капитулировать голкипе-
ра северян. Тем не менее, ра-
довались гости недолго. По-
сле броска Евгения Хвостова 
«Югра» вновь повела. 

Третий отрезок изобило-
вал опасными моментами, 
но шайба побывала в воротах 
лишь однажды. Атаку хозя-
ев результативно завершил 
Алексей Булатов... 

Таким образом одержав 
первую победу со счетом 3:1, 
«Югра» сразу же оказалась в 
числе лидеров чемпионата. 

Хотелось бы верить, что 
подопечные Сергея Шепеле-
ва и в дальнейшем продол-
жат победную серию, чтобы 
второй раз выиграть завет-
ный кубок.

дерация хоккея автономно-
го округа выполнили. Самое 
главное - команда справи-
ла новоселье в современном 
Дворце спорта «Арена-Югра», 
оборудованном с применени-
ем новейших технологий. Три-
буны дворца вмещают 5,5 ты-
сячи болельщиков. 

Также стороны обсудили 
вопрос о возможности пе-
рехода ХК «Югра» в Конти-
нентальную хоккейную ли-
гу по окончании сезона. Гу-
бернатор автономного окру-
га убежден, что в российском 
хоккее должен торжество-
вать соревновательный спор-
тивный принцип перехода из 
одной лиги в другую - победи-
тель должен переходить авто-
матически в лигу рангом вы-
ше, а неудачник сезона - в ли-
гу, уровень которой ниже. Это 
будет справедливо во всех от-
ношениях: не все решает ко-
личество денег у клуба. 

Александр Филипенко вы-
разил уверенность, что ко-

Восемь очков из девяти 
возможных набрала 
югорчанка Ольга Гиря 
на чемпионате Европы 
среди юношей и девушек 
10-18 лет в итальянском 
городе Фермо.

Международный гросс-
мейстер выступала в самой 
старшей возрастной кате-
гории - до 18 лет. Она бле-
стяще справилась с постав-
ленной задачей, хотя для до-
стижения цели ей пришлось 
показать очень высокий ре-
зультат. С таким же показа-
телями пришла к финишу и 
ее основная конкурентка, 
представительница прослав-
ленной грузинской женской 
шахматной школы Кети Ца-
цалашвили, однако у Ольги 
Гиря оказался чуть выше тур-
нирный коэффициент.

Хорошо выступили и дру-
гие югорские ребята. В воз-
растной категории до 10 лет 
Ирина Дроговоз долгое вре-
мя возглавляла турнирную 
гонку, но не совсем уверен-
ная игра во второй полови-
не соревнований не позво-
лила ей зацепиться за при-
зовое место. Тем не менее 
итоговый результат шесть 
очков из девяти возможных 
позволил ей поделить 6-11 
места, а по дополнительным 
показателям стать девятой. 
Вхождение в официальную 
десятку лучших шахматисток 
Европы - очень хороший ре-
зультат для юной «звездоч-
ки» Югры.

Столько же очков (шесть 
из девяти) набрал и Слава 
Татехин из Сургута, высту-
павший в возрастной кате-
гории юношей до 12 лет, в 
которой принимали участие 
106 юных шахматистов. Он 
не проиграл ни одной пар-
тии, но, видимо, неожидан-
но и для самого себя ока-
зался обладателем свое-
образного титула «короля 
ничьих» - шесть его поедин-
ков завершились мирным 
исходом. Слава финиширо-
вал в большой группе участ-
ников, поделивших 10-22 
места.  

Гроссмейстер 
из Ханты-Мансийска 

стала чемпионкой 
Европы

Вячеслав Татехин.

Губернатор ХМАО Александр Филипенко встретился 
с президентом федерации хоккея округа Александром 

Сальниковым и руководством команды «Югра».

Трибуны были заполнены до отказа.

Первую шайбу в чемпионате забросил нападающий «Югры» Роман Петров.

Кричали болельщики на первом матче сезонаОльга Гиря.
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Подробная информация по телефонам: 65-20-04 и 26-40-04.

Санаторно-курортные (Тараскуль, Сибирь, Белокуриха и др.)
Пляжный отдых (курорты Черного и Азовского морей, Балтика,
 Иссык-Куль, Приморье)
Пляжный отдых (Турция, Испания, Кипр, Тунис, Греция и др.)
Экскурсионные туры (С.Петербург, Золотое кольцо, Париж,
 Прага и автобусные туры по Европе).
Корпоративные туры (Россия, ближнее и дальнее зарубежье).

Мы ждем Вас по адресу: ул. М.-Карамова, 64
(напротив налоговой)

Сургутский государственный педагогический университет

ПРИГЛАШАЕТ

НА КУРСЫ ДЛЯ ВЗРОСЛЫХ
ПО ПРЕДМЕТАМ:

английский, немецкий, французский,  китайский 
языки, рисунок и живопись, 

декоративно-прикладное искусство, массаж.
Начало занятий по мере наполнения групп.Начало занятий по мере наполнения групп.

ЗАПИСЬ по телефонам: 35-98-33, 35-75-27.
Лицензия А № 169449 выдана Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.
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СУРГУТСКОМУ ХЛЕБОЗАВОДУ

    НАЛАДЧИКИ ПИЩЕВОГО ОБОРУДОВАНИЯ 
 (опыт работы, возраст от 30 лет)

Телел. 52-99-06.

    ВОДИТЕЛЬ АВТОПОГРУЗЧИКА МКСМ-800 
 (опыт работы).

Тел. 52-99-31.Тел. 52-99-31.

    ПОВАР 
 (опыт работы).

Тел. 52-99-02.Тел. 52-99-02.
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ИКИ ПИЩЕВОГО ОБОРУДОВАНИЯ
пыт работы, возраст от 30 лет)

ТРЕБУЮТСЯ:ТРЕБУЮТСЯ:

НА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ; ПОДГОТОВКА К ЕГЭНА ПОДГОТОВИТЕЛЬНЫЕ КУРСЫ; ПОДГОТОВКА К ЕГЭ
ПО ВСЕМ ПРЕДМЕТАМ УЧАЩИХСЯ 9-11 КЛАССОВ.ПО ВСЕМ ПРЕДМЕТАМ УЧАЩИХСЯ 9-11 КЛАССОВ.

Прием документов с 7 сентября
с 10.00 до 17.00.

г. Сургут, ул. Артема, 9, корп. 2.
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Сургутский государственный педагогический университет

ПРИГЛАШАЕТ

ЗАПИСЬ по телефонам: 35-98-33, 35-75-27.
Лицензия А № 169449 выдана Федеральной службой по надзору в сфере образования и науки.

ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ 
по приемке вагонов и хранению грузов по приемке вагонов и хранению грузов 

на свой  железнодорожный тупик на свой  железнодорожный тупик 
по адресу:  ул. Базовая, 40.по адресу:  ул. Базовая, 40.

Продаем КРУПНЫЙ 

Городской совет ветеранов войны и труда, общество 

«Старожилы Сургута» выражают глубокое соболезнование 

родным и близким в связи со смертью

ТКАЧЕВОЙ

Валентины Петровны,

участницы трудового фронта, коренной сургутянки.

Скорбим вместе с вами.

Общество коренных сургутян, клуб «Дети войны», комитет 
ветеранов войны и военной службы извещают о смерти 
ветерана сельскохозяйственной отрасли Сургута, ветерана 
войны, старожила Сургута

ТКАЧЕВОЙ
Валентины Петровны

и выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойной.

Скорбим и молимся об упокоении души усопшей Ва-
лентины.

Выражаем благодарность всем, кто  не остался 

безучастным и разделил с нами горе потери сына - 

Игоря Валентиновича Непомнящих.

Проявленное вами сочувствие, внимание и моральная 

поддержка очень важны для нас в это тяжелое трагическое 

время.

Семья Непомнящих 

кий государственный педагогический университет

ПЕСОК.ПЕСОК.
Тел.: 23-67-05, 22-87-26. Р
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ПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИПРЕДЛАГАЕТ УСЛУГИ

ОАО «Спецнефтегазстрой»ОАО «Спецнефтегазстрой»

Тел. 23-62-01.Тел. 23-62-01.
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Дом в пос.Снежный, 270 
кв.м, участок 7 соток, 8 
комнат, сауна, гараж, про-
писка, все коммуникации. 
Тел. 66-04-90.

Трехкомнатную квартиру в 
г.Бердске Новосибирской 
области. Или меняют на 
г.Сургут. Тел. 8-922-77-
17-995.

Дачу в кооп. «Прибреж-
ный-3». Есть все. Тел.: 
8 - 9 2 2 - 6 5 - 0 7 0 - 6 9 , 
8-922-41-271-56.

А/м  БМВ 1992 г.в., цвет 
синий, V 5 куб.см. Недо-
рого. Тел.8-950-518-
28-88.

Пальто, плащи. Магазин «Ал-
легро». Тел. 24-99-66.

Огромное поступление се-
зонной пряжи. Распрода-
жа. ТЦ «Антрэ», ул. Бажо-
ва, 17. ТЦ «Боярыня», ул. 
Островского, 26/2.  Тел. 
900-233.

Новое поступление: козий 
пух, пряжа, шали, палан-
тины, жилеты, варежки, 
носки.  Пр. Мира. 16, ма-
газин «Арсения», вход с 
левого торца.

Магазин «Дом. Сад. Ого-
род» - комбикорм для 
птиц, свиней, КРС, быто-
вые инкубаторы. Обр.: 
ул.Сосновая,6/1.

Новое поступление луко-
вичных цветов. Низкие 
цены. Обр.:  рынок «Тор-
говый град». Тел. 8-912-
814-15-42.

Утерянное свидетельство 
оператора ЭВМ на имя 
Власовой Е.В., выданное 
в 2003 г. УПК г.Сургута, 
считать недействи-
тельным.

ООО «Перспектива». Евро-
ремонт, строительство 
коттеджей, дач, бань, 
квартир и офисов любой 
сложности. Лицензия. 
Гарантия. Заключаем до-
говоры. Скидки на мате-
риалы. Тел.: 91-88-44, 
63-64-87, 8-9-222-52-
15-44.

Лицензированная органи-
зация выполнит строи-
тельные и ремонтные ра-
боты любой сложности. 
Гарантия. Опыт. Тел.:  39-
50-37, 39-51-85.

Ремонт квартир. Тел. 60-
64-57.

Ремонт квартир. Тел. 64-
97-23.

Ремонт квартир. Тел. 91-
04-86.

Ремонт квартир. Плиточник. 
Установка унитазов. Тел. 
31-70-64.

Ремонт квартир, комнат 
(обои, шпаклевка, гип-
сокартон, ламинат). Рус-
ские. Тел. 63-85-83.

Ванная, туалет «под ключ», 
местные, русские. Тел. 
704-406.

Ванная, туалет «под ключ», 
профессионал. Тел. 905-
700.

Плиточник, ванная, туалет 
«под ключ», сантехника, 
электрика. Показ работ. 
Помощь в подборе мате-
риала, русские, местные. 
Тел.: 35-38-64, 8-912-
906-65-66.

Сантехника: отопление, во-
доснабжение, в кварти-
рах, на дачах. Тел. 612-
617.

Замена труб на металло-
пластик, медь, полипро-
пилен. Установка санфа-
янса. Тел.: 71-40-42, 
71-40-46.

Электрик. Тел. 78-12-77.
Услуги электриков: квар-

тиры, дачи, гаражи. При-
менение современных 
материалов и технологий 
электромонтажа. Тел. 
780-211.

Балконы под «ключ. Тел. 
66-79-80.

Балконы «под ключ». Тел. 
66-28-20.

Балконы «под ключ». Дач-
ные работы: заборы, 
крыши, обшивка профли-
стом, металлочерепицей. 
Тел. 66-65-77.

Балконы «под ключ». Дач-
ные работы. Качествен-
но. Пенсионерам скидка. 

Тел. 24-80-79. 
Отделка балконов, дачные 

работы, заборы, крыши, 
бани. Тел. 79-90-20.

Отделка балконов. Тел. 63-
67-08.

Отделка балконов и дач 
«под ключ» деревом, 
пластиком, профлистом. 
Тел. 70-32-12.

Отделка балконов. Быстро 
и качественно. Тел. 78-
53-10.

Отделка балконов, дач, 
бань, заборов. Установка 
деревянных рам, обшив-
ка профлистом, металло-
черепицей. Тел. 37-61-
58.

Отделка дач, обшивка про-
флистом, заборы. Тел. 
65-50-54.

Дачные работы, обшивка, 
заборы, крыши, мягкая 
кровля. Тел. 69-67-78.

Построим дачи с «нуля». За-
боры, крыши, бани, фун-
дамент. Быстро и каче-
ственно. Тел. 69-28-20.

Ремонт окон. Тел.78-68-48.
Кровля. Дачи не предла-

гать. Тел.: 64-82-53, 
8-922-41-90-600.

Ремонт компьюте-
ров. Свидетельство  
1088602008615. Тел. 
590-911.

Ремонт компьютеров. 
Свидетельство 86 № 
001725491. Тел. 53-44-
23.

Ремонт компьютеров. Тел. 
60-43-19.

Компьютеры. Ремонт, диа-
гностика. Скидки. Выезд. 
Тел. 67-45-74.

Ремонт любых холодильни-

ков на дому и на дачах. 
Пенсионерам  - скидка 
30%. Гарантия 1 год. Тел. 
71-55-16.

Ремонт холодильников, ко-
торые работают посто-
янно, т.е. не отключаясь. 
Тел. 65-99-75.

Ремонт холодильников 
«Стинол», «Индезит». Вы-
зов бесплатный. Гаран-
тия. Тел. 90-98-91.

Аренда в офисном центре 
по ул. Островского, 37/1 
(за регистрационной па-
латой). Тел. 722-089. 

Сдают двухкомнатную квар-
тиру по ул. Быстринская. 
Тел.: 8-9090-34-6676, 
8-912-518-3709, 51-
48-31.

Сдают  помещения  под 
офис, в центре,  ул. 
Маяковского,12 «А». Тел. 
22-04-06.

Сдают в аренду торго-
вые площади на рынке 
п . Н и ж н е с о р т ы м с к и й . 
Тел. 8-922-43-90-491.

Грузоперевозки а/м «ГА-
Зель» (грузчики). Тел.: 
71-43-62, 72-67-46.

Кран-манипулятор, стре-
ла 3 т, длина 6 м, борт 
5 т, грузоперевозки  по 
ХМАО. Тел. 666-363.

Эвакуатор по ХМАО до 3 т. 
Расчет наличный, безна-
личный. Тел. 666-363.

Перетяжка, ремонт мягкой 
мебели. Выбор ткани. 
Тел. 60-12-41.

Укорачиваю брюки, 150 руб. 
Шью. Тел. 650-430.

Репетиторство:  математи-
ка, физика. Подготовка к 
ЕГЭ. Качественно.  Тел.: 
8-964-174-65-37.
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